



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Universitätsbibliothek Paderborn

Sittenbüchlein für die Jugend aus gesitteten Ständen

Campe, Joachim Heinrich

München, 1781

4. Von der Verläumdung, Spötterey und Tadelsucht

[urn:nbn:de:hbz:466:1-48521](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-48521)

gerühmt werde. — Ein zweyter Unterschied zwischen beyden ist der, daß der Ehrliebende gar wohl leiden kann, daß andere Menschen auch ihre Vorzüge haben, die ihnen Lob erwerben; der Hochmüthige nicht. Denn ist jede gute Eigenschaft, die ein anderer besitzt, ein Dorn im Auge, der ihm empfindliche Schmerzen macht. Er kann daher nicht eher ruhen noch rasten, bis er die gute Meynung, welche andere von einem solchen Menschen haben, verschlimmert hat.

Daher kömmt es dann auch, daß hochmüthige Menschen gemeiniglich dem häßlichen Laster der Verläumdung und der Verkleinerung ergeben sind. Erfahren sie nämlich von einem den geringsten Fehler; so breiten sie ihn überall aus, und lachen und freuen sich darüber, daß ihr Nebenmensch gefehlt hat. Oft, wenn sie keine wirkliche Fehler an jemanden bemerken können, legen sie sich aufs Lügen, und dichten ihm allerley Fehler an, die er niemals hatte. Bemerken sie hingegen an einem etwas Gutes, so nehmen sie sich wohl in Acht, davon zu reden, oder wenn in ihrer Gegenwart davon gesprochen wird, so geben sie sich alle mögliche Mühe, dieses Gute zu verkleinern. Nun, Kinder, was dünket euch von solchen Leuten?

D das müssen ja häßliche Menschen seyn, antworteten die Kinder.

Ja wohl, häßliche Menschen, fuhr unser Alter fort; aber auch recht dumme Leute, so verschlagen sie in andern Stücken auch immer seyn mögen. Denn sie machen, daß jedermann sie verabscheuet, und daß keiner mit ihnen umgehen will; weil kein Mensch es gerne hat, wenn man übel von ihm spricht, und ihn verächtlich macht. Ein verläumderischer Mensch hat

daher keinen wahren Freund: und zu seiner gewöhnlichen Gesellschaft hat er nur solche Leute, welche sich gleichfalls das Nachreden angewöhnt haben. So lange solche Leute beyeinander sind, stellen sie sich, wer weiß wie freundschaftlich gegen einander, und reden alle nur von Abwesenden Böses; kaum sind sie aber auseinander gegangen, so lästert einer den andern so viel er immer kann. Das sind euch rechte Freunde; nicht wahr?

Gemeiniglich ist das Verlangen, für einen witzigen Menschen gehalten zu werden, die erste Verführung zur Verläumdung. Man sucht seine Gesellschaft durch Spöttereyen über gegenwärtige oder abwesende Personen zum Lachen zu bewegen; und ist einem das erst einigemal gelungen: so wird die Begierde, andere lächerlich und verächtlich zu machen, immer stärker, bis man ihr am Ende gar nicht mehr widerstehen kann.

Hütet euch also, ihr Lieben, vor der Neigung zu Spöttereyen, und vor jeder Art von Tadelsucht. Gewöhnt euch vielmehr an, von allen Menschen, besonders von Abwesenden, ohne dringende Noth, nichts als Gutes zu sagen; und wenn ihr etwas Böses von jemanden wißt: so verschweigt es, so lange euch keine besondere Pflicht zum Reden zwingt. Reden andere Leute in eurer Gegenwart von einem Abwesenden Böses: so nehmt euch seiner an, und vertheidiget oder entschuldigt ihn, so gut ihr könnt. Dieß wird euch bey allen Menschen beliebt machen; und alle werden dadurch geneigt werden, euch eben denselben Dienst zu erweisen, wenn von euch, in eurer Abwesenheit, auch einmal übel gesprochen wird.

Ueberhaupt, meine lieben Kinder, seyd versichert, daß die mehrsten Menschen sich so gegen euch verhalten werden,

werden, wie ihr euch gegen sie verhaltet. Wenn ihr euch gegen andere bescheiden, dienstfertig und freundlich beweiset, so werden auch sie sich eben so gegen euch betragen. Besonders ist die Freundlichkeit ein sicheres Mittel, sich beliebt zu machen, so wie hingegen ein mürrisches und verdrüßliches Wesen uns bey jedermann verhaßt macht. Einem freundlichen, liebreichen Gesichte kann fast keiner widerstehen. Es zwingt uns, wir mögen wollen oder nicht, denjenigen zu lieben, an dem wir es bemerken. Eben so unmöglich ist es uns, einem Menschen gut zu seyn, der immer verdrüßlich und mürrisch ist. Kein Mensch mag gern mit ihm umgehen, weil man in seiner Gesellschaft unmöglich vergnügt seyn kann. Auch scheut man sich, ihm irgend einen Dienst zu erweisen: denn gemeiniglich dankt er einem mit einer so sauern Miene, daß man nie weiß, ob man es ihm auch recht gemacht habe. Solche Leute haben daher selten einen wahren Freund, und selten werden ihnen von andern Gefälligkeiten erwiesen. Denn eine freundliche Miene ist ja doch das wenigste, was man für seinen Dienst erwarten kann.

Solche mürrische Leute sind gemeiniglich auch zum Zorn geneigt. Sie werden nämlich bey der geringsten Beleidigung, welche oft nur Scherz oder Mißverständnis war, sogleich außer sich gesetzt, und schlagen zu, oder schelten und fluchen, als wenn man ihnen noch so viel zu Leide gethan hätte. Das ist eine gefährliche Krankheit der Seele, die denjenigen, der damit behaftet ist, gewiß unglücklich macht. Denn der Zorn ist eine Art von Raserey, in der wir tausend Dinge begehen, die wir nachher zu bereuen Ursache haben. Ich habe euch schon einige traurige Geschich-